
到目前为止，全
省收费公路清理情况
如何？下一步有什么
打算？

我省对这次黄
河大桥专项收费清
理工作的整体评价
是什么？

终止收费后，随着
车流量的激增，如何科
学保障通行安全？

回归公益后，主体
由省公路局管理，南北
连接线按照属地管理
原则由郑州、新乡管
理，随着车流的增多，
在如何高效实现治理
超限超载方面，有没有
统一协调和考虑？

黄河大桥撤站后，
涉及人员的安置问题，
对此是如何考虑的？

郑州黄河公路大
桥收费终止，是因为直
接关系到两岸百姓能
否实惠，还是因为大家
更多地聚集在大桥究
竟是否超期违规？

根据规定，黄河大
桥经营权限到2020年
止，但现在又要提前收回
权限，其中涉及收费权益
置换是如何考虑的？
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我省第一条收费桥梁，已经收费26年

郑州黄河公路大桥今天零时起永久免费
任何单位和个人不得以任何理由继续收取并变相收取通行费

今天零时起，收费今天零时起，收费2626年的郑州黄河公年的郑州黄河公
路大桥将永久免费。省交通厅、省公路局、路大桥将永久免费。省交通厅、省公路局、
省公安厅等部门将对省公安厅等部门将对33轴以上轴以上((含含33轴轴))大型大型
载货车辆实行分流绕道行驶。载货车辆实行分流绕道行驶。

记者记者 李雪李雪//文文 马健马健//图图

收费26年，今后将永久免费
昨日上午9时，河南省交通厅召开关于

黄河公路大桥免费的新闻发布会，从8日零
时起，郑州黄河公路大桥将终止收费，永久
免费。这意味着两岸的交流将更加便捷。

据了解，1984 年郑州黄河公路大桥开
工建设，1986 年 10 月 1 日建成通车并开始
收取通行费。建成后，郑州到新乡的里程比
走老桥缩短 13 公里，但小轿车一次通过收
费10元也让沿线居民颇有怨言。

尤其是 2008 年 2 月 27 日，审计署对 18
个省市收费公路建设运营管理情况审计结
果显示：总投资1.78亿元的郑州黄河公路大
桥，1996 年已经全部还清贷款，违规收费
14.5亿元。

这项调查结果引起轩然大波，之后的几
年，不时有人大代表、政协委员建言，希望撤
销郑州黄河公路大桥收费站。

正式回归公益属性
作为我省第一条收费桥梁，郑州黄河公

路大桥为促进黄河两岸交流、推动交通运输
事业快速发展发挥了重要作用。

2011 年 6 月 10 日，国家 5 部委共同下
发了《关于收费公路专项清理工作的通
知》，河南省高度重视收费公路专项清理工
作，经过一年多的努力，目前已经降低了部
分收费路段的收费标准，4 个普通干线经
营性收费公路取消收费，回归公益属性，有
效减少了物流成本。

这次黄河公路大桥终止收费是我省收
费公路专项清理工作取得的又一项重要成
果。

终止收费后，意味着郑州黄河公路大桥
将正式回归公益属性，任何单位和个人不得
以任何理由继续收取并变相收取通行费。

3 轴以上（含 3 轴）大型
载货车辆实行分流绕道行驶

考虑到大桥已经运行 26 年，经技术部
门检测，发现大桥有裂缝等病害，需要加固
维修，为确保行人和车辆安全，9月26日，省
交通运输厅、省公安厅联合发布了《关于郑
州黄河公路大桥维修期间大型车辆绕行路
线公告》。

对行驶郑州黄河公路大桥的 3 轴以上
（含3轴）大型载货车辆实行分流绕道行驶。

加固工程完成后，将依据大桥检测结
果和车流量情况，科学制订限行分流等措
施，确保大桥安全和畅通，更好服务于两
岸经济。

郑州黄河公路大桥取消收费后，一方面将减轻社会负
担，另一方面会不会迅速沦为“危桥”？据河南省交通厅副厅
长李和平介绍，郑州黄河公路大桥设计车流量载重55吨以下
车辆通行，每天流量1.5万至3万辆，但今年前五个月平均流
量已经达到了 3.76 万辆；预计取消收费后车流量增幅将达
20%，将严重超标影响安全通行。

郑州黄河公路大桥南起郑州
市花园口，北抵河南省新乡市原阳
县马庄，全长5549.86米，是连接郑
州与新乡的重要枢纽，也是河南省
内跨越黄河的重要快速通道。
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答：自 1986年10月1日建成通车开始收取通行
费，至2000年8月，郑州黄河公路大桥属收费还贷性
公路。2000年8月至今，经批准，转为经营性收费公
路，属于河南中原高速公路股份有限公司上市资产。

其间实施的是统贷统还的政策，这个收费是
2004年国务院下发的管理条例中明确的，经过国务
院有关行政管理部门批准，收费的经营期限是2020

年底，因此，无论是统贷统还还是转为经营收费行
为，在当时都是被认可的合法行为。

但是根据收费政策的完善，这一次，国家5部委
共同下发了《关于收费公路专项清理工作的通知》，
规定条例出台以前，收费年限超过条例规定的最长
年限的收费项目要进行清理，所以依法依规，这次
终止了黄河公路大桥的收费。

答：本次专项清理的要求是：政府负责、部门实
施、依法清理、标本兼治、全面规范。对于黄河公路
大桥权益的处置，也应该遵照规定，既要保障群众
的切身利益，又要处理好广大股民的实际权益，因
此要平稳实现黄河公路大桥由经营性向公益性的

回归。
下一步，我们还要安排相关的审批部门，对大

桥锁定财务的损益，并根据提前结束的经营年限，
来确定收购的价格，以确定收购的补偿金额，依法
对经营资产进行处置，保证兼顾各方的利益。

答：经过研究，在 10 月 8 日零时免费通行后，
300 多名收费人员将首先举办转岗培训班，经过一
个月的培训后，省厅所属的交通投资集团和还贷中

心，在郑州市区绕城的高速公路收费站范围内，对
这些人员进行妥善安置，保证他们工作有岗位、福
利待遇不减少，心情舒畅上新岗，体现以人为本。

答：大桥停止收费以后，由公路局对其进行管
理和养护，负责大桥的安全畅通、便捷高效的服务
工作，近期主要做了几项工作：

第一，对大桥的安全进行了全面的检测，确保
大桥以良好的状态为群众出行和经济发展服务；
第二，会同郑州、焦作、新乡三地公路管理部门的有
关负责人一起研究了大桥具体分流的方案；第三，

按照要求，和中原股份公司进行协调沟通，在交接
的一个月内，采取一岗双人的方法，确保大桥的各
项工作安全有序。

下一步，重点在安全和保通方面做工作，对大
桥的安全状况进行进一步的鉴定，在大桥的两侧经
过有关部门的批准，完善超限治理监测设施，保证
大桥能够安全运行。

答：保畅通保安全是省公安厅的法律职责，黄
河大桥终止收费以后，我们将及时协助有关方面做
好黄河大桥的分流。

我们将依据交通部门提供的检测结果和大桥
的车流量实际情况，合理确定分流和限行的具体措
施和办法，确保大桥的畅通及安全。

答：省委省政府对公路收费的清理高度重视，
专门听取工作汇报，成立领导小组，经过各部门的
努力，应该说，这次黄河公路大桥终止收费是我省
收费公路专项清理工作取得的又一项重要成果。

我省的收费公路的清理工作是按照时间节点
来进行的，按照国家收费公路专项清理工作的要
求，分四个阶段进行，调查摸底、自查自纠、检查复

核、总结完善，我省是严格按照国家的时间节点步
骤来实施的。

关于大桥收费终止问题，由于其涉及的政策性
较强，涉及上市公司、收费公路的法律法规等政策，
并且涉及权益处置、车辆疏导、人员安置等多种情
况，为此，我省反复研究方案，向国家部委进行汇
报，最终确定终止收费的各项工作安排。

答：这项工作已经取得了两项阶段性成果，一
是郑州绕城高速对郑州籍小轿车免费通行，缓解了
郑州市区的拥堵，得到了国家部委的肯定，也收到
了郑州市民的普遍好评。

二是加快推进了我省公路干线经营性收费的

清理工作，我省已有 5条干线收费公路回归了公益
性，不再收取车辆通行费用，有效降低了物流成本，
促进了当地乃至全省的经济社会发展。

下一步，按照要求，全力推进全省公路普通干
线的收费公开，回归公益属性。
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？8 答：绝不会出现。


